

Zeitschrift: La Croix-Rouge suisse
Herausgeber: La Croix-Rouge suisse
Band: 74 (1965)
Heft: 5

Artikel: Echec à la noyade
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-683611>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 06.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



La réanimation, l'une des étapes décisives du sauvetage nautique dont l'enseignement, à des degrés divers, fait partie du programme d'activité de la Société suisse de sauvetage, cinquième institution auxiliaire de la Croix-Rouge suisse, comme aussi de celui de la Croix-Rouge de la Jeunesse qui, en Suisse romande et avec le concours de la Société suisse de sauvetage organise chaque été des cours de « jeunes sauveteurs » réunissant chaque année un plus grand nombre de participants. Notre illustration montre l'exercice de la méthode de réanimation « bouche à nez » ou « bouche à bouche » qui, dans les cas de noyade, commence aussitôt que le sauveteur a pris pied, alors que la victime est encore partiellement immergée.

Echec à la noyade*

* Titre de la brochure illustrée éditée en 1963 par la Société suisse de sauvetage, en français, allemand et italien, dans le but de propager toujours plus largement l'idée du sauvetage nautique.

Les mesures de premiers secours appliquées en matière de sauvetage nautique en vue de sauvegarder la vie des victimes ont une importance particulièrement grande. En Suisse, 200 personnes environ se noient chaque année et 700 meurent par étouffement. Un grand nombre d'entre elles pourraient sans conteste être sauvées si la connaissance de quelques principes élémentaires de secours, faciles à apprendre et à pra-

tiquer était plus largement répandue dans le grand public. L'obtention d'un brevet de sauvetage ne représente pas uniquement une distinction sportive puisque son titulaire s'engage à assister son prochain dans la détresse. Avant toute chose, un sauveteur nautique doit être excellent nageur et connaître l'art de la plongée simple. Un bon sauveteur se caractérise en outre par des qualités de courage, un jugement lucide et de la décision dans l'action. Depuis quelques années, la Croix-Rouge de la Jeunesse suisse organise en collaboration avec la Société suisse de sauvetage, des « cours de jeunes sauveteurs » qui, pour la seule Suisse romande, permettent de former

chaque année à cette discipline si utile du secourisme une centaine d'adolescents âgés de 11 à 16 ans.

En Suisse romande, les deux premiers cours de ce genre eurent lieu en été 1958 à Genève et à Lausanne. Alors que ces cours n'ont pu être prévus à Genève en 1964 ni cette saison non plus pour des raisons d'organisation — manque de piscines chauffées —, ils ont pris un bel essor dans le canton de Vaud, grâce au concours notamment, de l'Association vaudoise des maîtres de gymnastique et des moniteurs-samaritains chargés en particulier de l'enseignement de la respiration artificielle. Cette année, des cours ont eu lieu déjà où seront encore organisés

ces prochaines semaines à Lausanne, Vevey, Aigle, Yverdon et Penthalaz.

Les candidats ayant réussi avec succès les épreuves finales obtiennent le « *certificat de jeune sauveteur* » délivré en commun par la Société suisse de sauvetage et la Croix-Rouge suisse, un écusson à fixer sur leur maillot de bain et l'insigne de Junior. Au nombre des « conditions requises » pour l'obtention du certificat, citons un exercice de nage libre sur 300 m dont 50 m en nage sur le dos, un exercice de nage habillé, un autre de plongée, une démonstration de nage de transport, de nage de sauvetage, de réanimation enfin.

Ces cours, qui comportent au minimum 6 heures de leçons et que nous

pourrions aussi intituler « cours élémentaires » sont en quelque sorte le prélude des cours de « *sauveteur expérimenté* » titulaire du brevet I de la SSS, d'une durée ceux-ci de 10 heures au moins, qui sont ouverts à toute personne âgée de 16 ans au minimum et ayant passé avec succès un examen d'aptitude.

Tout candidat sauveteur doit en outre être conscient que l'insigne de sauvetage de la SSS qu'il obtiendra à l'issue des épreuves finales n'est pas uniquement une distinction sportive mais confère à celui qui le porte l'obligation de se conduire en fonction des idéaux de la société et de se tenir prêt à secourir son prochain en tout temps.

Les 7 règles du comportement du sauveteur

- 1° **Entraîne-toi et tiens-toi toujours au courant des techniques de sauvetage en suivant les cours de répétition!**
- 2° **Dans une plage ou dans une piscine, demande où et comment un signal d'alarme peut-être déclanché!**
- 3° **Mets-toi à disposition comme gardien de plage!**
- 4° **Si un accident survient, réfléchis, décide et agis vite! Ne te laisse pas influencer par des gens qui prétendent gratuitement en savoir plus que toi!**
- 5° **Assure-toi qu'un médecin et la police sont avisés!**
- 6° **Fais reculer les curieux afin qu'il y ait une grande place libre autour de la victime et de celui qui s'en occupe; ne sois pas de ceux qui s'installent uniquement au premier rang par goût malsain de la sensation!**
- 7° **Efforce-toi, par ton exemple, de propager l'idée du sauvetage!**

Eclaireurs, Croix-Rouge de la Jeunesse, secouristes et don du sang

Les Scouts et la Croix-Rouge de la Jeunesse poursuivent des buts communs tels l'amitié et l'entraide en particulier.

Ceci les amène tout naturellement à se rapprocher, à s'associer, à collaborer dans le domaine, notamment, du secourisme et de l'entraide.

Ainsi, dans le canton de Vaud, les éclaireurs ont désormais la faculté de suivre des « *cours de secouristes* » donnés sous les auspices de la Croix-Rouge de la Jeunesse, avec le concours des Samaritains. Ainsi, à la fin de l'année dernière, un cours-test visant à préparer des « *Eclaireurs-pilotes* » et comportant entre autres une formation de « *secouriste Croix-Rouge* » plus poussée que la précédente, a-t-il été organisé à Genève, sous la direction du Dr Claude Perrottet.

Les « *Eclaireurs-pilotes* », scouts de première classe, doivent avoir 15 ans révolus. Ayant satisfait aux exigences, ils porteront l'emblème de la Croix-Rouge et se tiendront au service des sections locales de la Croix-Rouge suisse pour l'accomplissement de tâches et de missions spéciales.

Ainsi, lors du Camp « *Contact 65* » qui s'est déroulé au Val-de-Travers les 5, 6 et 7 juin dernier, cheftaines, chefs et routiers avaient-ils décidé de faire *don de leur sang*, ceci afin de marquer de manière particulièrement tangible leur désir de participer au service d'autrui. Cette action, la première du genre, a été lancée par les soins et sur l'initiative d'un infirmier, aidé d'un groupe d'infirmières de l'Hôpital cantonal de Lausanne et organisée à Couvet, en collaboration avec une équipe mobile du Laboratoire central du Service de la transfusion de sang, à Berne et la section locale des Samaritains.

Action couronnée de succès, à l'occasion de laquelle 106 scouts, une fois de plus au « *service du prochain* » ont donné de leur sang et qui marquera, espérons-le, le début d'une heureuse tradition.

Photo E.-B. Holzapfel

